
市政に関する地域座談会実施報告書 

開 催 日 時 平成２９年８月２２日（火）午後７時３０分～９時 

会   場 日田公民館 

地域座談会の内容（意見交換の内容等） 

① 東根、天童が人口増加しているのは、「子育てしやすい」「生活しやすい」からとい 

った話を聞く。寒河江市での転入人口増加のための手立てについてお聞きしたい。 
 

→ 県内で人口増は東根のみ。尾花沢、村山などは近隣から転入者で増えているのが実 

態です。出生数を増やすのはどこの自治体も大変な状況です。子供を持つ若い夫婦は 

経済的にも大変なので、寒河江市では医療費の無料化、住宅建築の補助などを行って 

います。また、県内初の給食の無料化を開始し今年は小学校について半額にしました。 

今後、ふるさと納税などの財源が確保できれば中学校まで拡大したい。子育て支援の 

ため様々な取り組みを行い産み育てやすい環境づくりを進めてまいります。 

 

② 転入者全てが家を建築して住むわけではない。市営住宅などの充実も必要なのでは 

ないか。ひがし団地も老朽化しており耐用年数はどのくらいとお考えですか。 

 

→ 経済的に家を建てるのが難しい方にも、寒河江市に移り住んでいただくための支援 

に取り組んでいます。転入者へは、空き家改修のための経費の支援を行っています。 

住宅建築補助も転入者へは有利な条件にしております。 

  市営住宅は、ひがし団地以外も老朽化しているので、少しまとめて新築し必要な方 

へ提供するよう事業を進めています。ただ、新築すると家賃の値上げについて検討し 

なければならないと思います。 

 

③ 天童河北線から国道 112号線まで道路を舗装していただきありがとうございます。 

  まだ２０ｍぐらい未舗装区間があるので整備をお願いしたい。 
 

→ 国は安全面から国道に接続する道路はなるべく少なくという考えで、接続する場合 

は交差点等きちんとしないと認めてもらえない状況です。あと少しなので、市として 

も形状を変えるとか何とか工夫をして国にお願いをしていくのでもう少しお待ちいた 

だきたい。 

 

④ 田中町会内のＵ字溝への蓋かけを町会長を通して要望しているが、子どもが落ちる 

といった事故も発生した。幸いけがはなかったが、防災・子育て支援の観点からも早 

急に対応をお願いしたい。 
 

→ 土地改良区の用水路となっていますが、事故も起きているので、なんとか早く対応 

できるよう、土地改良区と話を進めてまいります。 

 



⑤ 天童街道沿いの農地に住宅と農舎併用の建物を建築しようと市に相談したところ、

農地法上、不可能と言われました。どのようにすれば、建築可能でしょうか。 
 

→ 当該農地は、第１種農地となっており農業用施設（農舎）は、建築可能ですが、住 

宅部分は農業用施設に該当しないため、農地転用許可を得ることはできませんので御 

理解をお願いいたします。 

 

⑥ 先日、国から借りているポンプの試運転をした。そんなに水位が高いわけでもない 

が能力が低く水を汲み出しきれなかった。抜本的な対策をお願いしたい。 

 

→ 今後も借りたポンプで汲み出すという対応はどうかと思っています。抜本的な対策 

について関係機関に働きかけてまいります。 

 

⑦ 市道日田１２号線の側溝について早急に改修をお願いしたい。 
 

→ 今年度、測量設計を実施し、来年度の整備に向けて取り組んでいます。 

 

⑧ 日田は下流なので雨水対策が必要。豪雨災害が頻発しているので、内川の対策をお 

願いしたい。 
 

→ 毎年、内川が溢れないか心配しなければならない。毎回、応急措置的な対応で市も

心苦しい。先ほど申しあげたとおり、恒久的な対策を考えていただけるよう市として

も努力していきたい。 

 

⑨  最近カラスが非常に増え、農作物の被害も出ている。追い払えば別のところへ行く

だけなので解決にはならない。個体調整できないものか。 
 

→ 天童も被害が多かったので駆除の方法を調べて対策を検討したい。 

 

⑩ ひがし団地の公園にニセアカシアの大木があり、カラス・山鳩等やってきて大量の 

糞をする。木にトゲもあり子供たちも遊べないし、２階３階まで枝が伸びてきて布団 

も干せない状態なので、何とかできないもでしょうか。 
 

→ 現場を確認して対応を検討します。 

 

⑪ 山形、天童には子供向けの屋内の遊び場があり寒河江には、ゆめハートがあるがも 

う少し拡充できれば良いと思います。天童の施設は東京の企業が運営しているとお聞 

きしています。 
 

→ 地域座談会で同様の要望が寄せられています。小さい子を持ったお母さんは子ども

が飽きないよう、色んな施設を日替わりで利用しているとお聞きしています。どうい

う施設が良いのか研究をしており、寒河江らしい他にないものを作れるよう頑張りま

す。 



⑫ 鳥の駆除用に空気銃のようなものが販売されているが、玉が当たっても少し驚くぐ 

らいで効果がない。鳥や小動物が駆除できるぐらいの威力を持つ銃器が使用できるよ 

う規制緩和を働きかけてもらえないか。また、銃免許取得のための支援を考えていた 

だきたい。 

 

→ 猟友会の会員数も減少している。規制緩和の可能性があるかどうか、また他の方法 

等があるか調べてみます。 

 

⑬ フラワーロードの草取りを８月に行っている。年によっては草刈機が必要な時もあ 

り、どうしたらよいか頭を悩ませている町会もある。市で事前に現場を確認し対策

を町会長に指示していただけると助かる。また。国道交差点附近の草が刈られてい

ないので管理をお願いしたい。 

 

→ 長年協力をいただきお礼申しあげます。来年度に向けて管理体制を検討いたしま

す。 

 

⑭ 高齢者の免許証返納と循環バスの利用状況についてお聞きしたい。 

 

→ 今年度から返納者にタクシー券等２万円相当を交付しています。他の自治体も同様 

の取り組みを行っています。年間１００人ぐらいを想定しており、予想通りの申請状  

況です。循環バスは利用者がたいへん少ないのでぜひ乗っていただきたい。１便当た 

りの利用者が 1.5人なので、３、４人ぐらいは、乗ってほしいと思っております。 

日田地区は停留所も多く利用しやすいと思うので、ぜひご利用ください。停留所で 

はなく、手を挙げると止まるというシステムが良いと言われますが安全上難しい状況

です。 

 

⑮ 図書館の駐車場が以前より狭くなった。もう少し広い駐車場であれば親子連れの方 

が楽に駐車できるのではないかと思う。駐車場についてどのようにお考えですか。 

 

→ イベント等があると特に狭いと感じます。図書館と協議してニーズがあるのか、新 

 たな場所が確保できるかどうか調べます。 

 

 

 


